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DESCRIPTION COMPLEMENTAIRE DU PROJET DE THÈSE/ FURTHER 
DESCRIPTION OF THESIS PROJECT 

En agriculture, la réduction des pesticides et en particulier des herbicides s’impose pour faire face à des 

nombreux enjeux sociétaux, en particulier de santé publique, d’impact sur la biodiversité et la qualité des 

eaux. De nombreux projets de recherche ou de développement visent à expérimenter des systèmes de 

culture innovants réduisant ou supprimant les herbicides. La plupart de ces projets sont menés sur un 

temps court (quelques années). Or d’un point de vue agronomique, la gestion des adventices repose sur 

des stratégies devant intégrer différentes échelles de temps, par exemple en considérant l’impact 

primaire des adventices sur la culture en cours (par compétition vis-à-vis des ressources) mais également 

l’impact secondaire des adventices sur les cultures des années suivantes (par l’augmentation du stock 

semencier, par exemple). D’un point de vue écologique, les communautés adventices évoluent 

également dans le temps, en interaction avec les pratiques agricoles et le milieu. Nous faisons 

l’hypothèse que des agriculteurs réduisant ou supprimant les herbicides peuvent également voir leurs 

représentations des adventices évoluer par l’expérience (perception du risque, niveau de contrôle, 

perception de ce qui est « sale », « propre », « acceptable »). Plus généralement, les agriculteurs et 
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agricultrices sont impliqués dans des dynamiques socioéconomiques plus larges marquées par 

différentes temporalités et aléas.  

Pour accompagner la sortie des herbicides dans une perspective de gestion agroécologique des 

adventices, il est donc primordial de développer des connaissances et méthodes permettant d’aborder 

sur le temps long des changements de pratiques en lien avec l’évolution des communautés adventices, 

les représentations des agriculteurs à leur sujet tout en repositionnant ces changements de pratiques 

dans la trajectoire globale de l’exploitation agricole. 

La thèse aura pour objectif de répondre aux questions suivantes : Comment des agriculteurs ont-ils fait 

évoluer leurs pratiques pour développer une gestion agroécologique des adventices (c’est-à-dire basée 

sur la réduction voire la suppression des herbicides) dans des dynamiques de temps long ? Dans quelle 

mesure les communautés d’adventices et les pratiques de gestion de ces adventices coévoluent ?  Quels 

impacts sur les représentations des adventices mais aussi sur le travail et l’économie des exploitations 

au cours du temps ?  

Cette thèse entend contribuer à une réflexion sur la prise en compte du temps long dans les systèmes 

agroécologiques faisant l’hypothèse que « faire avec le vivant » impose une coévolution dynamique des 

pratiques et des agroécosystèmes. Dans cette perspective évolutive, cette thèse entend explorer la 

possibilité d’adapter les concepts écologiques de la gestion adaptative à l’agriculture.  

D’un point de vue opérationnel, cette thèse contribuera à une réflexion sur comment une vision évolutive 

et sur le temps long des systèmes agroécologiques peut être transmise et opérationnalisée via la 

formation ou l’accompagnement agricole.  

Pour retracer des dynamiques de temps long, cette thèse se basera sur des récits rétrospectifs 

d’agriculteurs ayant supprimé ou réduit les herbicides depuis au moins 10 ans. L’analysera portera sur 

deux situations d’ores et déjà identifiées : agriculture biologique et agriculture de conservation visant à 

réduire ou supprimer les herbicides. Seront considérées à la fois des trajectoires de réussite et d’échec 

dans la diminution ou l’arrêt des herbicides.  

Le cadre conceptuel pourra s’inspirer des concepts de l’étude de trajectoires de changement dans les 

pratiques d’agriculteurs (Mawois et al., 2019; Revoyron et al., 2022; Vega-Martinez et al., 2024), de 

l’analyse des choix stratégiques pour la viabilité des pratiques alternatives (Morel and Léger, 2016), de la 

gestion adaptative (Allen et al., 2011; Duru et al., 2015) et de l’analyse des dynamiques de communautés 

adventices (Fried et al., 2012 ; Alignier et al., 2013) et de leurs représentations (Lepeu et al., 2023).  

Une approche sera développée combinant des méthodes mixtes : 

• Des méthodes qualitatives (entretiens, analyse de récits rétrospectifs de trajectoires) ; 

• Des méthodes quantitatives (indicateurs économiques et de travail au cours du temps ; 

caractérisation des communautés adventices à partir de photos ou de relevés de flore Cordeau 

et Schwartz ,2019).  

Les productions considérées seront les grandes cultures et les légumes (a priori plutôt dans l’Ouest de la 

France mais le périmètre géographique reste ouvert). La vigne pourra être abordée en lien avec les 

partenaires du projet PARAD dans lequel la thèse s’inscrit. Ce projet national PARAD (Pour anticiper, 

innover et accompagner la transition agroécologique de la gestion des adventices, https://umr-

agroecologie.dijon.hub.inrae.fr/recherche/projets-emblematiques/parad) a pour objectif 

d’accompagner la transition vers une agriculture durable en envisageant des pratiques alternatives à la 

gestion des adventices pour limiter ou supprimer l’usage des herbicides. 
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If you consider it useful, complete the project description here (e.g. main steps of the thesis, 
network of planned collaborations, international exchanges...): 
In agriculture, reducing the use of pesticides—particularly herbicides—is becoming imperative to 

address numerous societal challenges, especially those related to public health, biodiversity loss, and 

water quality. Many research and development projects aim to experiment with innovative cropping 

systems that reduce or eliminate herbicide use. However, most of these projects are conducted over a 

short time span (a few years). From an agronomic perspective, weed management relies on strategies 

that must account for different time scales—for example, by considering both the primary impact of 

weeds on the current crop (through competition for resources) and their secondary impact on future 

crops (e.g., through an increase in the weed seed bank). From an ecological standpoint, weed 

communities also evolve over time, interacting with farming practices and environmental conditions. 

We hypothesize that farmers who reduce or eliminate herbicide use may also shift their perceptions of 

weeds through experience (e.g., risk perception, perceived level of control, what is considered “clean,” 

“messy,” or “acceptable”). More broadly, farmers are embedded in wider socioeconomic dynamics 

marked by various temporalities and uncertainties. 

To support the transition away from herbicides in line with an agroecological approach to weed 

management, it is essential to develop knowledge and methods that address long-term changes in 

practices. This includes examining how weed communities evolve, how farmers' perceptions shift, and 

how these changes fit into the broader trajectory of the farming system. 

The thesis will address the following research questions: 

• How have farmers adapted their practices to implement agroecological weed management 

(i.e., based on the reduction or elimination of herbicides) over the long term? 

• To what extent do weed communities and weed management practices co-evolve? 

• What are the impacts of these changes on farmers' perceptions of weeds, as well as on farm 

labor and economics over time? 

To trace long-term dynamics, the thesis will be based on retrospective accounts from farmers who have 

reduced or eliminated herbicide use for at least 10 years. The analysis will focus on two already 

identified systems: organic farming and conservation agriculture aiming to reduce or eliminate 

herbicide use. Both successful and unsuccessful trajectories in reducing or stopping herbicide use will 

be considered. 

The conceptual framework will draw on research on trajectories of change in farming practices, 

adaptive management, and the dynamics of weed communities and their perception. 

A mixed-methods approach will be used, combining: 

• Qualitative methods (interviews, analysis of retrospective narratives of trajectories); 

• Quantitative methods (economic and labor indicators over time, characterization of weed 

communities through photos or floristic surveys). 

The production systems under consideration will include field crops and vegetables (likely in Western 

France, though the geographical scope remains open). Viticulture may also be included through 

collaboration with partners from the national PARAD project (To anticipate, innovate, and support the 

agroecological transition of weed management, link), which aims to support the transition to 

sustainable agriculture by exploring alternatives to herbicide use. 
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